SANTIAGO DE CHILE, JUEVES 3 DE MAYO DE 2012

Estudio de la Universidad Austral publicado en la revista PLoS ONE:

Los cambios geográficos tras el 27-F permitieron que surgieran nuevos ecosistemas costeros

El terremoto y maremoto de 2010 cambiaron el terreno. generando playas con dunas que fueron colonizadas por plantas y animales marinos. RICHARD GARCÍA

no de los efectos más no de los efectos más sorprendentes del terremote y maremoto del 27 de febrero de accompanyo en esta de la companyo en esta de la Universidad de California en Santa Bárbara (UCSB), que publica hoy la revista FLOS ONE y que aborda el impacto del femmeno geológico entre Pichilemu y Lebu.

"En algunos lugares en que

"En algunos lugares en que no había playa — porque antes del terremoto el agua llegaba hasta la muralla de contención durante la marca alta— se ha producido una recolonización de áreas arenosas, que ad emás se está repoblando en planses estas de produción de la composición de la composición de la composición de la contratorio del contratorio a y Leou. "En algunos lugares en que





El ecólogo Eduardo Jaramillo junto a Jenifer Dugan, de la U. de California en Santa Bárbara.

fico. Uno de los ejemplos e la playa de funta Lavapid, dande palay a de funta Lavapid, dande emergieiron fondos rocosos luego del gran movimiento sés mico.

Eficientes carroñeros

No desconoce que en algunos lugares el terremoto y marmoto causaron estragos en la población de pequeños conocidos como sico dida pedios crustáccos de las playas y también siver o tomo carroñe de las áreas intermarcales, pero a el mento para otras especies de las de las que a la marcia conómica, como al cursa a vese como algunas a vese compuesta por historia de principal entenigo, de como carroñe de las playas y también sivere de las principal entenigo de esta playa y también sivere de las playas y también sivere de las playas y también sivere de las de una playa, no sólo redu-



La pulga de mar (Orchestoidea tu-berculata) disminuyó en las playas que se hundieron por el terremoto.



ces su tamaño, sino que además

ces su tamaño, sino que además afecta a todo el sistema de dunas, incluidos animales y plantas que allí residen".

Tras el terremoto, en las área donde las playas se han restaurado también aumentó la presencia de aves costeras que se alimentan de crustáceos pequeños. Es el caso del chorlo de la playa, que vive del chanchito de mar.

Trabajo pendiente

La casualidad e ha permittido al ecólogo Eduardo Jaramillo hacer una comparación del estado de las playas antes y después del terremoto. Originalmente había miciado un proyecto Fondecyt para estudiar el impacto del desarrollo costero e las playos arenosas del hemisferio norte y sur. Tras el terremoto modifi-arenosas del hemisferio norte y sur. Tras el terremoto modifi-arenosas del hemisferio norte y sur. Tras el terremoto modifi-nativa del proceso del proceso del proceso del proceso proceso del proceso del proceso del proceso del proceso proceso del proceso del proceso del proceso del proceso proceso del proceso del proceso del proceso proceso del proceso del proceso del proceso proceso proceso del proceso proce

apuesa, Las autoriaciones de la casta reconstructores de la casta rocasa, para lo cual han marcado con pernos cuadrantes de 50 por 50 metros, que le permitirán hacer un seguimiento de esas áreas.

Al investigador también le preocupa que las nuevas áreas entrecuperadas por el mar no subsistanen el tiempo. Y cuenta, por ejemplo, que en la playa de Llicos e están haciendo rellenos contierra colorado. Las playas son el mejor filtropara contener el aumento del nivel del mar y aquellas a las que se les construjen marsilas de contención, siven más como un atractivo para los turior actor los maremotos. Por eso, dice, más que consulta que se les construires seguir su parasión natural.

Programa antiplagio elaborado por académicos de la U. de Chile:

Sistema que detecta el copy-paste tiene versión gratuita

Docode está listo para determinar el porcentaje de originalidad de los trabajos hechos por estudiantes, sin importar el grado de astucia con que se haya copiado.

EMBLAEGUEDA

La tentación de copiar las buenas ideas escritas por otros no tiene edad. Lo hacen estudiantes de básica, secundarios, universitarios y también connotados personajes, como quedó en evidencia con los casos del ministro de Defensa alemán, Theodor zu Guttenberg, quien el año pasado tuvo que dejar su cargo al ser acusado de plagiar ideas de varios autores en su tesis octoral Y, más recinetmente, de del a ministra de Educación alemana. Annette Schavan, que enfrenta una denuncia anónima de similares características.

¿Problemas con las citas? (No verle lo perverso a la copia de documentos de libra ceceso en internet? (Simple filógra mental? De todo un poca, según Juan Velásquez, investigador del Departamento de lingenierá Industrial de la Universidad de lingenierá Industrial de la Universidad de Chiley cabeza del equipo que elaboro Do-

nar. De fodo un poco, segun juan vensquez, investigador del Departamento de
Chile y cabeza del equipo que elaboró Docode (sigla de DO-tument COpy D'Etector),
un programa computacional para encontrar plagios de documentos digitales en
trabajos elaborados por estudiantes.
Esta herramienta, cuyo desarrollo fue financiado por Fondef, ya está lista y detectando 'porcentaje de originalidad' en tratando 'porcentaje de originalidad' en trainativa de la consultar gratutiamente
institutos profesionales y de varias facultades de la Universidad de Chile. Y aunques estrata de un servicio pagado, existe la
posibilidad de consultar gratutiamente
tres documentos diarios en el sitio
www.docodec/docodelite, donde el sistema pide registrarse y crear una cuenta.
A los miembros del equipo del profesor
velaboración de este programa que, durante su período de prueba, ha ganado premios internacionales. Una de esas tareas
fue determinar quel an extendida estaba la
copia entre los estudiantes secundarios y
universitarios chilenos.

Así que entre mayo y agosto de 2010 hicción haber plagiado textos de la red. El 50%
dijo que en su entidad educacional se les



La idea de los creadores de Docode no es transformarse en delatores, sino que ayudar a los alumnos a que pongan en juego sus capacidades, piensen y logren un aprendizaje real.



Es importante que los profesores sean explícitos en el concepto de plagio y las sanciones que esto tendrá. También que enseñen buenas prácticas".

había advertido acerca de qué significa plagiar y cómo evitarlo.

"Docode no va contra la cita en los trabigos, sino contra copiar sin citar a la fuente de una idea", dijo Velásquez durante la proesento y el inicio de la oferta masiva de procedo a la comunidad educativa.

"El programa lo que hace es verificar el programa lo que hace es verificar el grado de originalidad de un documento. Detecta variaciones en elestilo, que se dan, por ejemplo, cuando los alumnos intercalan párrafos de distintas fuentes. También reconoce cambios de palabras en un párrafo e, incluso, hace un análisis temático que

Efectos en el cambio climático:

Satélite estudiará la composición guímica de la atmósfera

Un satélite espacial europeo, que será lanzado mañana viernes, recorrerá durante 20 semanas el cielo de parte del a UE para investi-gar la relación entre la composición química de la EU para investi-gar la relación entre la composición química de la Mejara fuer-bio dimático. Esta mission, que despegará de Alemania y recorrerá Holanda, Diamarca, Succia, Finlandia, Austria, Silovenia, Italia y Francia, se enmarca dentro del proyecto FECAS CS, estudio paneu-ampliar las bases científicos para mejorar la lucho contra el cambio climático y así mejorar también la calidad del aire en Europa.

Investigación de la Clínica Mayo:

Usar el computador y hacer ejercicio ayuda a no perder la memoria

Estudio analizó a más de 900 personas mayores de 70 años.

Cada vez más adultos mayores usan el com-putador, según los investigadores.

mayores de 70 años.

Jugar tenis y luego sentares (refreta el acomputador pueden ser los pilares para mantener el cerebro funcionando sin problemas en la vejez. Para llegar a esta conclusión, investigadores de la Clínica Mayo le pidieron a 926 personas de entre 70 y 93 años que por 12 meses respondieran un cuestionarios sobre su actividad fel precioto se catalogó com leve (camiant, praeticar yoga), moderado (trekking, tenis); y viewo concentra en los que tenian menos posibilidades de memoria, aunque se de computador con la concentra de la delacina cuesta arriba).

La final de memoria, aunque se de general de de computador con la memoria, aunque se de general de de computador con la concentra de la delacina de de la computador con la concentra de la delacina de la delacina de de la computador con la concentra de la delacina de la concentra del al delacina de la concentra de la delacina de la concentra del al delacina de la concentra del al delacina del d